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Pesquisa mostra Ronaldo Caiado como Pesquisa mostra Ronaldo Caiado como 
o governador mais bem avaliado do Brasilo governador mais bem avaliado do Brasil

Ronaldo Caiado é o governador que tem a maior aprovação do Brasil, segundo pesquisa AtlasIntel. A gestão do chefe do Executivo goiano conta 
com 72% de avaliação positiva. Em segundo lugar no país está o governador do Tocantins, Wanderlei Barbosa, com 69%; seguido por Denarium, 

de Roraima, com 66%. Os números reforçam a liderança do goiano, já atestada em outros levantamentos divulgados nas últimas semanas.  p4
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Previsto para ter início 
em janeiro, o progra-
ma de requalificação 

dos pontos de parada de 
ônibus na região metropo-
litana de Goiânia ainda não 
possui divulgação oficial 
sobre o cronograma de im-
plantação. A última delibe-
ração da Câmara Deliberati-
va de Transportes Coletivos 
(CDTC), de dezembro passa-
do, aponta que após a ela-
boração de uma revisão tari-
fária será firmado um aditivo 
contratual para dar início ao 
plano de ação. Ele engloba, 
dentre outras medidas, re-
forma e instalação de novos 
abrigos até o final de 2025.

O subsecretário de Políti-
cas para Cidades e Transporte 
da Secretaria Geral de Gover-
no (SGG), Miguel Angelo Pri-
cinote, explicou que o estudo 
de impacto realizado pela 
Agência Goiana de Regula-
ção, Controle e Fiscalização de 
Serviços Públicos (AGR) já está 
em fase final e deve ser apre-
sentado na segunda quinze-
na de janeiro. Em seguida, a 

Companhia Metropolitana de 
Transportes Coletivos (CMTC) 
fará o aditamento dos contra-
tos de concessão para repas-
sar a obrigação da gestão dos 
pontos às concessionárias.

A CMTC informou, em 
nota encaminhada na última 
terça-feira (2), que “a partir de 
janeiro, terá reforma e pontos 
de ônibus novos em toda re-
gião metropolitana”. Entre-
tanto, não dá previsão exata 
de quando devem ter início 

os serviços, nem tampouco 
apresenta um cronograma do 
projeto. Após longo imbró-
glio envolvendo municípios 
e a companhia sobre a res-
ponsabilidade da manuten-
ção das paradas de ônibus, 
uma deliberação da CDTC 
de outubro repassou os ser-
viços às concessionárias.

Dessa forma, a partir de 
janeiro, a “administração, 
operação, manutenção, con-
servação, limpeza e seguran-

ça patrimonial dos terminais 
de integração, das estações 
de conexão, das platafor-
mas de embarque e desem-
barque dos corredores de 
transporte e dos pontos de 
parada” ficam com as cinco 
empresas do consórcio. 

A primeira etapa do pro-
grama de implantação, re-
cuperação e melhoria dos 
pontos de parada de ônibus, 
que faz parte do chamado 
Projeto Nova Rede Metro-

politana de Transporte Co-
letivo da Grande Goiânia, ou 
Nova RMTC, deve ser feita 
ainda de janeiro a junho. O 
prazo está definido na última 
deliberação da CDTC, de 15 
de dezembro, contemplando 
180 abrigos novos, 510 refor-
mados, 685 conservados, 690 
sinalizados e outros 1.157 com 
informações aos usuários.

A RedeMob Consórcio, que 
engloba todas as cinco con-
cessionárias responsáveis pelo 
transporte coletivo, diz que as 
informações sobre o plano de-
vem ser feitas à companhia.

Além da reforma e insta-
lação, a promessa é que as 
concessionárias façam a ma-
nutenção a cada dois meses 
em todos os pontos de para-
da de ônibus. Esta é a primei-
ra vez que, formalmente, as 
empresas assumem a respon-
sabilidade sob a gestão dos 
pontos. O subsecretário tam-
bém destaca que todos os 
locais de embarque e desem-
barque devem contar com a 
instalação do abrigo, com 
estrutura padronizada em 
toda a região metropolitana.

Grande parte da popula-
ção aproveita os feriados de 
final de ano para pegar a es-
trada. Seja em pequenos ou 
grandes trajetos, é impor-
tante ter a certeza de que o 
veículo e a documentação 
estão em dia na hora de pla-
nejar a viagem. A dica é do 
Departamento Estadual de 
Trânsito (Detran). Segundo 
o órgão, a falta de manu-
tenção é uma das principais 
causas de acidentes. Além 
disso, veículos em más con-
dições de uso têm três vezes 
mais riscos de acidentes.

Para os especialistas, os 
cuidados devem começar 
antes mesmo de sair de casa, 
com a checagem do carro. É 

essencial observar o estado 
dos pneus, calibragem e 
desgaste; o nível da água, do 
óleo e conferir a parte elétri-
ca e de sinalização – luzes e 
faróis. A manutenção pre-
ventiva deve ser feita uma 

semana antes da viagem. 
“Assim você consegue viajar 
mais tranquilo e gastando 
menos, pois o veículo regula-
do consome menos combus-
tível”, pontua o presidente do 
Detran, Delegado Waldir.

O Detran orienta que 
também é necessário estar 
atento à documentação do 
condutor e do veículo. Para 
transitar, todos os veículos 
devem estar devidamente 
licenciados, conforme o arti-
go 131 do Código de Trânsito 
Brasileiro (CTB); e o motorista 
tem que ter habilitação den-
tro do prazo de validade.

A dica é que a docu-
mentação seja revista pe-
riodicamente. O veículo é 
considerado devidamente 
licenciado quando ocorre 
a quitação de todos débi-
tos gerando o CRLV-e do 
exercício anual, conforme 
previsto no § 2º do artigo 
131 do CTB. O condutor 
flagrado circulando sem 
licenciar o veículo é mul-

tado em R$ 293,47, recebe 
sete pontos na CNH e tem 
o automóvel retido.

Já quem for flagrado di-
rigindo com a CNH vencida 
há mais de 30 dias é multa-
do e tem o veículo retido até 
que seja apresentado outro 
condutor com documento 
em dia. A infração é gra-
víssima, gerando multa de 
R$ 293,47 e sete pontos na 
CNH. A renovação da CNH 
pode ser feita no Detran-
-GO, Ciretran ou qualquer 
unidade Vapt Vupt. O tempo 
médio de entrega do docu-
mento físico é uma semana, 
mas logo após a renovação 
a validade é atualizada no 
aplicativo Carteira Digital de 
Trânsito, que pode ser utili-
zado em todo o país.

Reprodução

 tarde deste domingo 
(7/1) foi marcada por forte 
chuva na Grande Goiânia. 
Em alguns pontos da Capi-
tal, como na Avenida C-107 
com a T-9, foram registra-
das enxurradas volumo-
sas. Pontos de alagamento 
também foram registrados 
na Vila Canaã, na avenida 
Milão, Avenida consolação, 
entre outras vias da Capital.

A segunda semana de 
2024 será marcada por for-
tes chuvas em todas as re-
giões de Goiás, inclusive na 
capital goiana. Além disso, 
o Centro de Informações 
Meteorológicas e Hidroló-
gicas de Goiás (Cimehgo) 
alerta para a possibilidade 
de rajadas de vento e raios. 
As temperaturas máximas 
podem chegar a 31ºC.

Em caso de tempestades 
é recomendado não se abri-
gar debaixo de árvores, pois 
há risco de queda e descar-
gas elétricas e não estacio-
nar veículos próximos a tor-
res de transmissão e placas 
de propaganda. Se possível, 
desligar aparelhos elétricos 
e quadro geral de energia. 
Em casos de emergência, 
a Defesa Civil pode ajudar 
pelo telefone 199 ou o Cor-
po de Bombeiros pelo 193.

Segundo o Cimehgo, a 
formação de um corredor 
de umidade no Estado irá fa-
vorecer a formação de áreas 
de instabilidade, com isso, 
há maiores chances para o 
registro de tempestades.

O Cihmego estima que 
tenha chovido em média 
50 mm em 1h30, princi-
palmente nas regiões que 
ficam na divisa entre Goiâ-
nia e Aparecida de Goiânia.

Em Aparecida de Goi-
ânia, o volume de chuvas 
atingiu 92 milímetros, na 
Cidade Vera Cruz.Um dos 
maiores volumes na ci-
dade, seguido pelo Setor 
Gravelo, com 90 milíme-
tros, Vila Brasília, com 41 e 
Vila Oliveira com 38.

Férias: Detran alerta sobre cuidados com veículo e documentaçãoFérias: Detran alerta sobre cuidados com veículo e documentação

Forte chuva Forte chuva 
provoca ala-provoca ala-
gamentos gamentos 
em diversos em diversos 
pontos de pontos de 
GoiâniaGoiânia
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A aliança formatada ainda 
em 2021 entre o União Bra-
sil do governador Ronaldo 
Caiado e o MDB do vice-
-governador Daniel Vilela 
será replicada nas eleições 
municipais de 2024. Ela 
vai consolidar a parceria 
político-administrativa en-
tre o chefe do Executivo e 
o emedebista e auxiliará no 
esboço de um cenário para 
o próximo pleito, em 2026, 
ano em que Daniel deve 
concorrer ao Palácio das 
Esmeraldas como represen-
tante da base caiadista.

Presidente do Diretório 
Regional do MDB, Daniel já 
declarou em alto e bom som 
que Caiado é quem dará 
as diretrizes ao grupo go-
vernista para a formatação 
das chapas majoritárias nos 
maiores colégios eleitorais. 
Mas que para ele, como di-
rigente partidário, o União 
Brasil será considerado 
“prioridade máxima”.

Em várias cidades goianas 
já existem articulações neste 
formato, ainda que em está-
gio embrionário. Na capital, 
onde se destacam os nomes 
do presidente da Assem-
bleia Legislativa, Bruno Pei-
xoto (UB), e do ex-prefeito 
de Trindade, Jânio Darrot – 

que está no MDB, mas que 
pode migrar para o UB – é 
certo que os emedebistas 
indicarão o futuro candidato 
a vice-prefeito.

Idem em Senador Cane-
do, com Fernando Pellozo 
tentando um novo man-
dato pelo União Brasil; em 
Goianésia, onde o deputado 
estadual Renato de Castro, 
filiado ao UB, tenta voltar à 
prefeitura com um possível 
vice do MDB; e em Luziânia, 
município administrado por 
Diego Sorgatto, que vai à re-
eleição pelo UB, e que deve 
ter um vice do MDB, cujo 
nome vem sendo gestado 
pelo deputado federal eme-
debista Célio Silveira.

Em Rio Verde, os planos 
iniciais preveem a candida-
tura do médico Wellington 
Carrijo pelo MDB, com um 
companheiro de chapa do 
UB. Em Aparecida de Goiâ-
nia há chances de ocorrer 
situação semelhante, com 
o emedebista Vilmar Maria-
no concorrendo à reeleição. 
Vale lembrar que todas estas 
possíveis dobradinhas entre 
UB e MDB, se exitosas, tam-
bém servirão para demons-
trar a força da máquina 
governista, na capital e no 
interior • Thiago Marques

Empréstimo milionário 
travado, problemas com a 
coleta do lixo, inauguração 
do BRT Norte-Sul adiada 
mais uma vez e a crise no Ins-
tituto de Assistência à Saúde 
de Goiânia, com prejuízos ao 
atendimento de servidores. 
Soma-se a falta de um posi-
cionamento do seu partido, 
o Republicanos, a respeito 
do seu projeto de reeleição, 
a baixa aprovação de sua 
gestão e a oscilação entre o 
4º e 5º lugares nas pesqui-
sas de intenção de votos.

Definitivamente, não é 
um começo de ano tranqui-
lo para o prefeito de Goiâ-
nia, Rogério Cruz. E nem é 
preciso muito esforço para 
vislumbrar o potencial da-
quilo que foi listado tem de 
provocar ainda mais arra-
nhões à sua imagem.

Até projetos que vão cau-
sar impactos positivos no 
tenso trânsito de Goiânia, 
como as revitalizações das 
avenidas Independência e 
T-9 – nesta quarta, 3/1, foi 
lançado o da 85 – tem gera-
do desgastes, com motoris-
tas reclamando da demora 
na conclusão das obras e 
da falta de orientações por 
parte de agentes da Secre-
taria de Mobilidade.

Outro termômetro para 
aferir que “o mar não está 
pra peixe” para o prefeito 
são suas redes sociais, inun-
dadas por cobranças mil e 
intercaladas com elogios de 
secretários e de assessores 
próximos. Aliás, anotem: 
por lá também transbor-
dará uma enxurrada de 
comentários a partir do dia 
6/1, data em que Rogério 
escolheu para tirar uma 
semana de férias no Reci-
fe (PE) – se é que a viagem 
será mantida diante das for-
tes chuvas na capital.

Mas diante de tudo que 
foi aqui listado pela coluna, 
vale dar atenção ao R$ 710 
milhões que Rogério tenta 
obter junto ao Banco do Bra-
sil para alavancar uma série 
de obras no ano em que, em 
tese, disputará a reeleição. O 
Ministério Público é contra 
e a Câmara, onde o proje-
to tem que ser aprovado, 
entrou de recesso nesta 
quarta. Resumo: além de 
o prefeito ter sido osten-
sivamente cobrado sobre 
a utilização de tamanha 
quantia, há o risco de ele 
sequer ter tempo hábil para 
apresentar à população os 
resultados de tal investi-
mento • Thiago Marques

ELEIÇÕES MUNICIPAIS VÃO ATES-ELEIÇÕES MUNICIPAIS VÃO ATES-
TAR FORÇA DA UNIÃO ENTRE RO-TAR FORÇA DA UNIÃO ENTRE RO-
NALDO CAIADO E DANIEL VILELANALDO CAIADO E DANIEL VILELA

ROGÉRIO CRUZ COMEÇA 2024 COM ROGÉRIO CRUZ COMEÇA 2024 COM 
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PALHÁ-LO NESTE ANO ELEITORALPALHÁ-LO NESTE ANO ELEITORAL

Idealizador e ex-inte-
grante do Grupo de Apoio 
ao Prefeito Rogério Cruz, o 
marqueteiro Jorcelino Bra-
ga tem dado cada vez mais 
pistas do que o levou a de-
sistir do projeto de reeleição 
do prefeito. Em entrevista à 
Rádio Sucesso, nesta quinta-
-feira, Braga foi claro. “Obra 
no final do mandato fica sob 
suspeita, passa a ser obra que 
a população entende como 
eleitoreira, para tentar perma-
necer no poder – isso de acor-
do com as pesquisas. E passa 
a ter suspeita de corrupção – 
isso de acordo com pesquisa. 
Essa ideia de obras no final de 
mandato é um perigo”.

Paralelamente a isso, a 
Prefeitura de Goiânia corre 
contra o tempo para tentar 
viabilizar empréstimo de 
R$ 710 milhões para bancar 

novas obras, isso a 10 me-
ses da eleição. Braga disse 
ainda, com todas as letras, 
que o único candidato para 
o qual ele não trabalharia 
como marqueteiro na elei-
ção deste ano é Rogério 
Cruz, embora reafirme a 
amizade com o prefeito.

O marqueteiro reafirmou 
que deixou o apoio informal 
(não havia contrato e o traba-
lho se deu, de acordo com as 
partes, de forma voluntária) 
ao ter suas sugestões – des-
critas como mais transpa-
rência, em “áreas sensíveis” 
como Comurg e Seifra – ig-
noradas por Cruz. Venceram 
a queda de braço “as pesso-
as da Seinfra e da Comurg” 
que “são íntimos dele, são 
do grupo dele, e ele preferiu 
continuar escutando esse 
grupo” • Tainá Borela

JORCELINO BRAGA: PESQUISAS JORCELINO BRAGA: PESQUISAS 
INDICAM QUE POPULAÇÃO VÊ INDICAM QUE POPULAÇÃO VÊ 
OBRA COMO ELEITOREIRAOBRA COMO ELEITOREIRA



O Governo do Estado, 
por meio do Goiás 
Social e da Organiza-

ção das Voluntárias de Goiás 
(OVG), é referência quando o 
assunto é política social. Ao 
longo de 2023, a OVG reali-
zou 5,7 milhões de atendi-
mentos nos 246 municípios 
goianos. Número supera a 
marca registrada em 2022, 
que foi de 5,1 milhões.

Juntas, as 14 unidades do 
Restaurante do Bem servi-
ram 3,5 milhões de refeições 
(3.580.541) em 2023. Além 
disso, a iniciativa doou quase 
84 mil (83.835) marmitas para 
refugiados venezuelanos e 
pessoas em situação de rua 
nos municípios de Goiânia, 
Luziânia, Jaraguá e Valparaí-
so de Goiás. A OVG também 
capacitou e mobilizou 2,9 mil 
pessoas para o trabalho vo-
luntário e promoveu 82 ações 

de cunho humanitário.
A Casa do Interior do Es-

tado de Goiás (Cigo) acolheu 
4,5 mil pacientes e acompa-
nhantes em tratamento de 
saúde em Goiânia. Na época 
mais fria do ano, o Governo 
de Goiás entregou 70 mil co-
bertores novos nos 246 muni-

cípios goianos e, no Natal, en-
tregou mais de meio milhão 
de brinquedos (511.502) para 
crianças carentes.

Por meio da OVG, o Gover-
no de Goiás também benefi-
ciou 14,8 mil estudantes do 
ensino superior com o Progra-
ma Universitário do Bem (Pro-

Bem) e assistiu, a uma média 
mensal, 1,4 mil idosos e 846 
jovens em suas unidades.

O Banco de Alimentos 
doou mais de 1,2 milhão 
(1.272.277) de quilos de ali-
mentos in natura, que bene-
ficiaram mais de 3 mil famílias 
e 79 entidades sociais por 

mês. Já o Programa NutreBem 
doou cerca de 441 unidades 
do Mix do Bem e frutas desi-
dratadas, beneficiando uma 
média mensal de 5 mil famí-
lias e 28 entidades sociais.

Com pacotes do Mix do 
Bem em mãos e entre frutas, 
legumes e verduras in natura, 
Joice Fernanda Ferreira de 
Oliveira, 27 anos, comemo-
ra os benefícios recebidos. 
Moradora do Cidade Vera 
Cruz, em Aparecida de Goi-
ânia, ela não tem condições 
financeiras de arcar com as 
despesas de casa. “Nem sei 
o que seria da nossa vida 
sem essa ajuda. Graças ao 
Governo de Goiás, podemos 
ter uma vida mais digna e 
comida no prato”, conta a be-
neficiária do programa social.

Em 2023, a OVG ainda foi 
responsável por fazer 215,8 
mil atendimentos ao cidadão 
com doações de cadeiras de 

rodas, muletas, bengalas, col-
chões especiais, fraldas des-
cartáveis geriátricas e infantis, 
absorventes íntimos, malha 
compressiva para vítimas de 
queimaduras, filtros de bar-
ro para água, kits de enxoval 
para bebê, entre outros, além 
de levar o atendimento pre-
sencial a 93 municípios, sem 
repetição, em 203 ações do 
OVG Perto de Você.

“Pessoas em vulnerabilida-
de social não podem esperar. 
A cada atendimento, checa-
mos se a família necessita 
de algo mais, se tem comida 
em casa. Política social de 
verdade é isso: ir até quem 
precisa e ajudar de todas as 
formas possíveis, o mais rápi-
do possível. Essa tem sido a 
nossa missão, o nosso papel”, 
enfatiza a primeira-dama 
Gracinha Caiado, presidente 
de honra da OVG e coorde-
nadora do Goiás Social.

Divulgação

Governo bate recorde de atendimentos e Governo bate recorde de atendimentos e 
transforma realidade de famílias goianastransforma realidade de famílias goianas
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A Secretaria de Estado da 
Saúde (SES-GO) anunciou 
neste sábado (6/1) a conti-
nuidade do fornecimento e a 
administração de novos me-
dicamentos para o tratamen-
to de doenças crônicas, raras 
e ultrarraras, como fibrose 
pulmonar idiopática, edema 
macular diabético, osteo-
porose, doença pulmonar 
obstrutiva crônica (DPOC) e 
degeneração macular rela-
cionada à idade (DMRI). 

Segundo o diretor-geral 
do Cemac JB, Roney Pereira 
Pinto, os protocolos foram 
idealizados e inscritos a partir 
da constatação de que ainda 
não havia, no Componente 
Especializado de Assistência 
Farmacêutica do Ministé-
rio da Saúde (MS), as novas 
tecnologias indicadas para 
tratamento das doenças crô-
nicas, raras e ultrarraras. 

De forma geral, os medi-
camentos adquiridos pelo MS 
são avaliados previamente 
pela Comissão Nacional de In-
corporação de Tecnologias no 
Sistema Único de Saúde (Coni-
tec). A legislação, contudo, pre-
vê que os estados também te-
nham comissões que avaliem 

tecnologias   para definição 
de protocolos complementa-
res. “Fizemos inicialmente um 
protocolo para tratamento 
de fibrose pulmonar idiopá-
tica, doença rara que causa o 
enrijecimento dos pulmões”, 
esclarece o diretor-geral. 

 
ECONOMIA
Além disso, os profissio-

nais definiram um fluxogra-
ma que possibilita o atendi-
mento de um número maior 
de pacientes pelo medica-
mento com a otimização das 
doses. Após o protocolo de 
fibrose pulmonar idiopática, 
o Cemac estruturou proto-
colos para outras patologias. 

A iniciativa tem possibi-
litado mais saúde e melhor 

qualidade de vida para pes-
soas beneficiadas pelo uso 
dos novos medicamentos. O 
aposentado Marcelo Oliveira, 
de 56 anos, que faz tratamen-
to para espondilite anqui-
losante, assinala que o uso 
rotineiro do medicamento 
mudou a sua vida. Ele vai ao 
Cemac uma vez ao mês para 
a aplicação da medicação. 
“Antes eu sentia muita dor 
na coluna, demorava muito 
tempo para conseguir me 
levantar. Hoje, as dores ces-
saram 100%”, sublinhou. 

A aposentada Maria Gore-
te Dantas de Lima, de 56 anos, 
também diz que está muito 
satisfeita com a medicação 
para osteoporose que recebe 
mensalmente no Cemac.

Ronaldo Caiado é o go-
vernador que tem a maior 
aprovação do Brasil, se-
gundo pesquisa AtlasIntel, 
divulgada na noite desta 
sexta-feira (5/1). A gestão do 
chefe do Executivo goiano 
conta com 72% de avaliação 
positiva. Em segundo lugar 
no país está o governador 
do Tocantins, Wanderlei 
Barbosa, com 69%; seguido 
por Antônio Denarium, de 
Roraima, com 66%. Os nú-
meros reforçam a liderança 
do goiano, já atestada em 
outros levantamentos divul-
gados nas últimas semanas. 

Na faixa etária de 35 a 44 
anos a aprovação de Caiado 
chega a 81%. Sua avaliação 
também é melhor entre mu-
lheres (75,7%). Na lanterna 
do ranking nacional está a 
governadora do Pernambu-
co, Raquel Lyra, com 36%; e, 
em penúltimo lugar, Cláudio 
Castro, do Rio de Janeiro, com 
39%. O governador de São 
Paulo, Tarcísio de Freitas, apa-
rece em 10° lugar com 57%, e 
Romeu Zema na 20° posição, 
com 47% de aprovação.

O estudo é o primeiro re-
alizado pela Atlas em todas as 

unidades da federação. Foi fei-
to entre os dias 18 e 31 de de-
zembro de 2023 e ouviu mais 
de 29 mil eleitores no Brasil de 
forma remota e anônima.

Para garantir representa-
tividade, os eleitores foram 
estratificados por gênero, 
faixa etária, nível educacio-
nal, nível de renda, região e 
comportamento eleitoral. A 
margem de erro varia entre 
1% e 5%, e o nível de con-
fiança da pesquisa é de 95%.

 
PESQUISAS
O resultado da AtlasIntel 

confirma avaliações divul-
gadas por outros três ins-

titutos no final de 2023. A 
Paraná Pesquisas apontou 
uma aprovação de 81,4%, 
em sondagem realizada en-
tre 6 e 10 de dezembro. A 
pesquisa foi divulgada pri-
meiro pela Revista Veja.

Já o levantamento do ins-
tituto goiano Serpes concluiu 
que o governador Ronaldo 
Caiado é aprovado por 77,8% 
dos eleitores goianos ao fim 
do primeiro ano de seu se-
gundo mandato. A sonda-
gem foi contratada pela Asso-
ciação Pró-desenvolvimento 
Industrial de Goiás (Adial) e 
divulgada pelo jornal O Po-
pular no dia 23 de dezembro. 

Goiás reforça distribuição de novos re-Goiás reforça distribuição de novos re-
médios para doenças crônicas e rarasmédios para doenças crônicas e raras

Pesquisa mostra Caiado como o go-Pesquisa mostra Caiado como o go-
vernador mais bem avaliado do Brasilvernador mais bem avaliado do Brasil
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Dia 8 de janeiro de 2023. 
O dia que ficou mar-
cado na história do 

Brasil e do Supremo Tribunal 
Federal (STF). Assim como as 
instalações do Palácio do Pla-
nalto e do Congresso Nacio-
nal, a sede da Corte também 
foi invadida e depredada, 
fato inédito no tribunal. Nem 
mesmo durante a ditadura 
militar, quando três ministros 
do Supremo foram cassados 
pelo Ato Institucional n° 5, o 
STF havia sido invadido.

Um ano após os atos golpis-
tas, dos mais de 2 mil detidos 
durante a invasão, 66 investi-
gados continuam presos pela 
incitação, financiamento e exe-
cução dos atos. Os dados fo-
ram levantados pelo gabinete 
do ministro Alexandre de Mo-
raes, relator das investigações.

Os demais investigados fo-
ram soltos e tiveram a prisão 
substituída por medidas caute-
lares, como uso de tornozeleira 

eletrônica, proibição de sair do 
país, suspensão de autoriza-
ções de porte de arma e de 
certificados de Colecionador, 
Atirador Desportivo e Caçador 
(CAC), entrega do passaporte e 

apresentação semanal à Justiça.
Até o momento, 25 réus 

foram condenados pelo Su-
premo. As penas definidas va-
riam de 10 a 17 anos de prisão 
em regime inicial fechado.

Eles respondem por cinco 
crimes: associação criminosa 
armada, abolição do Estado 
Democrático de Direito, gol-
pe de Estado, dano qualifica-
do e depredação de patrimô-

nio protegido da União.  
Cerca 1,1 mil investigados 

terão direito ao acordo de 
não persecução penal (ANPP) 
e não serão denunciados pela 
Procuradoria-Geral da Repú-
blica (PGR). A medida vale 
somente para quem foi preso 
em frente ao quartel-general 
do Exército, em Brasília, em 9 
de janeiro, dia seguinte aos 
atos, e não será aplicada para 
quem participou da invasão e 
depredação das sedes.

Pelo acordo, acusados de 
crimes cometidos sem violên-
cia ou grave ameaça podem 
confessar os crimes em troca 
de medidas diversas da prisão, 
como reparação do dano pro-
vocado, entrega dos bens que 
são frutos do crime, pagamen-
to de multa e prestação de 
serviços à comunidade.

PREJUÍZOS
Um ano após os atos gol-

pistas, todas instalações da-
nificadas foram reformadas 

e estão em pleno funciona-
mento. O plenário da Corte, 
principal alvo dos golpistas, 
foi reformado em tempo re-
corde e inaugurado menos 
de um mês após a depreda-
ção, em 1° de fevereiro de 
2023, quando os ministros 
realizaram uma sessão sole-
ne para celebrar a retomada 
dos trabalhos, que não foram 
interrompidos no recesso de 
janeiro do ano passado.

Os demais setores do tri-
bunal foram entregues nos 
meses seguintes.

UM ANO DEPOIS
Nesta segunda-feira, às 15h, 

ocorre um ato em defesa da 
Democracia, no Salão Negro 
do Congresso Nacional. O ato 
contará com a presença dos 
chefes dos Três Poderes: o pre-
sidente da República Luiz Iná-
cio Lula da Silva; o presidente 
do STF, Luís Roberto Barroso; e 
o presidente do Congresso Na-
cional, Rodrigo Pacheco.

Divulgação

Um ano após tentativa de golpe no Um ano após tentativa de golpe no 
Congresso, STF ainda mantém 66 presosCongresso, STF ainda mantém 66 presos

A partir deste mês de ja-
neiro, o valor da contribuição 
previdenciária paga pelos 
Microempreendedores Indi-
viduais (MEIs) terá reajuste, 
acompanhando o aumento 
do salário mínimo que passa 
a vigorar com aumento já no 
primeiro mês do ano. 

O valor da contribuição ge-
ral do MEI corresponde a 5% 
do salário mínimo e, com o re-
ajuste, passa de R$ 66 para R$ 
70,60, de INSS. Os contribuin-
tes que exercem atividades 

sujeitas ao Imposto Sobre Ser-
viço (ISS) terão um acréscimo 
de R$ 5 no valor do imposto. 

Já os contribuintes cujas 
atividades incidam o Imposto 
sobre Circulação de Merca-
dorias e Serviços (ICMS) terão 
um acréscimo de R$ 1 no novo 
valor. Se a atividade econômica 
exercida pelo contribuinte inci-
de os dois impostos, haverá um 
reajuste de R$ 6. Dessa forma, 
os profissionais contribuin-
tes do MEI passam a pagar R$ 
71,60 ou R$ 76,60, dependen-
do da atividade que exerçam.

O MEI transportador autô-

nomo de cargas, conhecido 
também como MEI Caminho-
neiro, também terá um rea-
juste em 2024. O valor passa 
de R$ 158,40 para R$ 169,44, 
correspondendo a 12% do 
valor do salário mínimo. 

O pagamento da contri-
buição do MEI por profissio-
nais e trabalhadores autôno-
mos garante os benefícios 
previdenciários. Entre eles, 
estão a aposentadoria por 
tempo de contribuição ou in-
validez, auxílio-doença, auxí-
lio-reclusão, pensão por mor-
te e salário-maternidade.

As redes sociais devem 
exercer papel de influência 
significativa nas eleições 
municipais deste ano. Isso 
porque 36,7% dos eleitores 
goianienses afirmam con-
sumir informações sobre 
política através das redes so-
ciais, enquanto outros 29,5% 
consomem pela TV aberta; 
24,3% pelos portais de no-
tícias, e 9,4% pela TV por 
assinatura. Os dados são do 
Instituto Veritá, que realizou 
pesquisa de opinião entre 
os dias 21 e 23 de dezembro 
em Goiânia. Para o levanta-
mento, foram feitas 837 en-
trevistas estruturadas.

A mudança no consumo 
de informação é uma ten-
dência que deve continuar 
aumentando nos próximos 
anos, avalia o cientista políti-
co Guilherme Carvalho. “Con-
sumir informações, seja de 
qual for o tema, é custo. O ci-
dadão precisa parar o que ele 
está fazendo para se inteirar 
sobre o que está acontecen-
do”, diz. Segundo Carvalho, 
isso está ligado à questão do 
crescimento das redes sociais 

como principal fonte de infor-
mação porque é no universo 
virtual que existe o ativo da 
atração e a lógica dos algorit-
mos, fatores que estimulam 
os usuários a permanecerem 
online nas redes.

Para o cientista político, é 
necessário distinguir o que 
ocorre nas eleições munici-
pais e nacionais. Carvalho 
argumenta que as pessoas 
tendem a recair em discus-
sões mais voltadas às ques-
tões ideológicas e de costu-
mes em períodos de eleições 

nacionais. “Mas quando se 
trata de eleições municipais, 
o debate é mais complexo, 
é de políticas públicas, etc. 
É quando o custo da infor-
mação se torna maior. E as 
pessoas muitas vezes não 
querem entender isso, ape-
nas discutir pautas como 
educação sexual nas escolas”, 
diz. “Proporcionalmente, o 
consumo de informações é 
menor porque o eleitor vai 
ter que sair da zona de con-
forto e se informar sobre os 
temas. Isso custa caro.”

Trabalhadores contribuintes do MEI Trabalhadores contribuintes do MEI 
terão aumento no valor do impostoterão aumento no valor do imposto
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A Embaixada e os Consu-
lados dos Estados Unidos no 
Brasil anunciaram nesta sexta-
-feira, 5, que emitiram 1,125 mi-
lhão de vistos para brasileiros 
em 2023. Os órgãos não infor-
maram se esse é um recorde, 
mas trataram o número como 
“uma conquista histórica”.

A marca foi alcançada seis 
meses depois de um recorde 
– este, segundo o escritório 
de advocacia AG Immigration, 
especializado em questões mi-
gratórias, com base em dados 
do Departamento de Estado 
daquele país: na semana de 5 a 
9 de junho de 2023, a demora 
para conseguir o visto no Con-
sulado dos Estados Unidos em 
São Paulo era de 630 dias, a 
maior registrada na série histó-
rica feita pelo escritório.

Naquele momento, São 
Paulo era a nona cidade do 
mundo com maior demora 
para obtenção do visto tipo 

B1/B2, de turismo e negócios, 
e o Brasil era o sétimo país 
com a maior demora para 
concessão de visto, segundo 
o ranking feito pela AG Immi-
gration, que para essa classi-
ficação considera a média de 

todos os postos diplomáti-
cos existentes em cada na-
ção. No Brasil, existem cinco 
cidades onde é possível ob-
ter o visto: além de São Paulo, 
no Rio de Janeiro, em Brasília, 
em Porto Alegre e no Recife

A demora registrada até 
junho, resultante do acú-
mulo de pedidos durante 
a pandemia de covid-19, 
quando os Estados Unidos 
chegaram a suspender as 
concessões, foi solucionada 

com a adoção de medidas 
pelos postos consulares. 
“Aumentamos o número de 
funcionários consulares em 
todo o País, abrimos cente-
nas de milhares de novos 
agendamentos, priorizamos 
vistos para estudantes que 
retornam aos estudos e simpli-
ficamos o processo de renova-
ção de vistos para melhor aten-
der aos viajantes brasileiros”, 
afirma nota emitida pela em-
baixada e pelos consulados.

Nesta sexta-feira, o tempo 
de espera para uma entrevis-
ta de concessão de visto no 
consulado de São Paulo era 
de seis dias. “Estamos entu-
siasmados em testemunhar 
um aumento tão substancial 
nas emissões de vistos. Esta 
conquista destaca não apenas 
os laços fortes entre nossas 
duas nações, mas também de-
monstra o crescente interesse 
dos brasileiros em explorar 
oportunidades de turismo 

e educação nos EUA”, disse 
Scott Riedmann, ministro 
conselheiro interino para As-
suntos Consulares da Embai-
xada e Consulados dos EUA.

ONDE TIRAR?
Você pode tirar seu visto na 

embaixada dos EUA em Brasília 
ou em um dos postos consula-
res, em São Paulo, Rio de Janei-
ro, Recife ou Porto Alegre.

QUANTO TEMPO DURA?
O visto para turista (cate-

goria B1/B2) pode valer por 
até 10 anos. Dentro do prazo 
de validade, a pessoa pode 
viajar aos Estados Unidos 
quantas vezes quiser. Se ela 
tem o visto de turista, a cada 
viagem o oficial de imigra-
ção estipula um prazo má-
ximo de permanência e ela 
precisa respeitar esse prazo 
(de até seis meses). A seção 
consular tem até 15 dias úteis 
para devolver o passaporte.

O desmatamento na 
Amazônia caiu 50% 
em 2023, em com-

paração com 2022, conforme 
o sistema Deter, do Instituto 
Nacional de Pesquisas Espa-
ciais (Inpe). Em contrapartida, 
a devastação do Cerrado, o 
segundo maior bioma brasi-
leiro, subiu 43% no período. 
Em dados absolutos, foram 
5.151 km² e 7.828 km² de área 
desmatada em cada ecossis-
tema, respectivamente.

É a primeira vez que o siste-
ma Deter, em operação desde 
2018, registra uma área desma-
tada no Cerrado, que ocupa 
cerca de 22% do território naci-
onal, maior que a devastada na 
Amazônia, que detém mais de 
50% de todo o território bra-
sileiro, segundo o IBGE.

Os números também re-
presentam o maior patamar 
de desmatamento do Cerra-
do já registrado pelo Deter, 
e o menor da Amazônia. Os 
Estados de Pará, Mato Grosso, 
Maranhão, Tocantins e Bahia 
têm as maiores áreas devasta-
das, sendo o município de São 
Desidério (BA) o com maior 
degradação do Cerrado no 
ano (357 km²) e Altamira (PA) 
o com maior degradação da 
Amazônia (1.284 km²). A perda 

de vegetação nos dois biomas, 
somados, foi de 12.979 km² 
em 2023, um valor 18% inferi-
or ao de 2022 (15.740 km²).

Colocando em perspecti-
va, é como se o Brasil tivesse 
deixado de perder dez cidades 
de São Paulo em vegetação 
em um ano, para perder oito. 
Os dados do Inpe não dizem, 
no entanto, quanto deste de-
smatamento é legal, e quanto 
é ilegal. O Ministério do Meio 
Ambiente e das Mudanças Cli-
máticas estima que cerca da 

metade do desmatamento no 
Cerrado seja autorizado pelos 
Estados e diz que, na Amazô-
nia, a maioria é ilegal, mas não 
divulga dados sobre isso.

CÓDIGO
Procurado pelo Estadão, 

o Ministério do Meio Ambi-
ente disse que a diferença 
entre os dados da Amazônia 
e do Cerrado se dá justamen-
te porque o Código Florestal 
protege 80% da área com co-
bertura vegetal nativa em pro-

priedades privadas que ficam 
na Amazônia, enquanto, no 
Cerrado, a lei determina a pre-
servação de apenas 20%. No 
Cerrado dentro da Amazônia 
Legal, o porcentual é de 35%.

O ministério também afirma 
que „a queda do desmatamen-
to na Amazônia é resultado da 
retomada da governança am-
biental e climática e do fortale-
cimento das ações de comando 
e controle, após quatro anos de 
retrocessos“. O Plano de Ação 
para Prevenção e Controle do 

Desmatamento na Amazônia 
(PPCDAm), que havia sido revo-
gado em 2019, foi atualizado e 
relançando em junho de 2023.

„De janeiro a novembro, 
os autos de infração aplica-
dos pelo Ibama por crimes 
contra a flora na Amazônia 
aumentaram 114% na com-
paração com a média para 
o mesmo período de 2019 
a 2022““, diz a pasta. „Os em-
bargos a desmatamento na 
floresta subiram 73% e as 
apreensões, 72%.“

O LEGAL E O ILEGAL
O governo Luiz Inácio Lula 

da Silva (PT) tem divulgado, 
desde o início da gestão, a 
pauta ambiental como uma 
de suas bandeiras; seus es-
forços têm sido visto como 
positivos, mas ainda aquém do 
necessário por especialistas. A 
própria falta de clareza quanto 
aos dados de desmatamento le-
gal e ilegal, é motivo de críticas. 
„Apresentar em conjunto con-
funde, dificulta a compreensão 
do necessário para um e para o 
outro tipo de desmatamento“, 
diz Pedro Camargo Neto, ex-
-presidente da Sociedade Rural 
Brasileira e pecuarista.

Para o (desmatamento) 
ilegal, está claro o que é ne-
cessário fazer: fiscalização 
e polícia. Quanto ao legal, 
grande parte do Cerrado ain-
da exige debate e o desenvol-
vimento de soluções. É im-
portante conhecer, debater 
e não misturar com o ilegal.“ 
Em 2023, o próprio Instituto 
Brasileiro do Meio Ambien-
te e dos Recursos Naturais 
Renováveis (Ibama) já havia 
admitido ao Estadão que a es-
trutura de combate ao fogo na 
Amazônia é insuficiente. „Ob-
viamente, a gente tem de se 
planejar melhor“, disse o pre-
sidente, Rodrigo Agostinho.

Divulgação
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O treinador Dorival Jú-
nior, atual campeão 
da Copa do Brasil 

pelo São Paulo, assumirá o 
comando técnico da sele-
ção brasileira masculina de 
futebol. Por meio do Twitter, 
o próprio Tricolor Paulista 
confirmou a saída do trei-
nador, após o desligamento 
do clube.Dorival será anun-
ciado nos próximos dias 
pela CBF como novo treina-
dor da seleção, no lugar de 
Fernando Diniz, demitido na 
última sexta-feira (7).

“É a realização de um 
sonho pessoal, que só foi 
possível porque tive o re-
conhecimento do trabalho 
desenvolvido no São Paulo. 
Por isso tenho de agradecer 
por ter feito parte desse im-
portante período de recons-
trução, liderado com com-
petência pela presidência e 
pela diretoria”,  disse Dorival, 
de 61 anos, em comunicado 
feito neste domingo (7) à di-
reção do Tricolor Paulista. 

Além da passagem exi-
tosa pelo São Paulo, com a 
conquista do inédito título 
da Copa do Brasil no ano 
passado, Dorival já havia se 
destacado na temporada 
de 2022 com o Flamengo. O 
treinador reergueu o clube 
carioca no meio temporada 

de 2022, quando assumiu 
o time, e fechou o ano com 
dois títulos: Copa do Brasil 
e Copa Libertadores. Antes, 
em 2010, comandou o San-
tos, repleto de jovens joga-
dores como Neymar e Paulo 
Henrique Ganso, à conquis-
ta da Copa do Brasil. 

“O convite feito ao Dori-
val é mais uma prova de que 
estamos no caminho certo. 
Em 2021, a CBF já havia cha-

mado Muricy Ramalho, que 
seguirá no São Paulo até o 
fim da minha gestão. Agora, 
foi a vez do Dorival, que tinha 
uma proposta de reajuste e 
ampliação do contrato com o 
São Paulo também até o fim 
da minha gestão, em 2026, 
com todas as garantias para 
uma estabilidade. Resta de-
sejar boa sorte em seu novo 
desafio”, disse Júlio Casares, 
prresidente do São Paulo Fu-

tebol Clube Julio Casares.
Dorival Júnior assumirá a 

seleção brasileira em sexto 
lugar nas Eliminatórias para 
a Copa do Mundo de 2026, 
com sede nos Estados Uni-
dos, Canadá e México. Nas 
últimas seis partidas, sob 
comando de Diniz, a seleção 
colecionou três derrotas, um 
empate e duas vitórias. 

Nascido em Araraquara 
(SP), Dorival passou a ser o 

preferido do presidente da 
CBF Ednaldo Rodrigues para 
dirigir a seleção, após o téc-
nico italiano Carlos Ancelotti 
renovar seu contrato com o 
Real Madrid (Espanha). Desde 
março de 2023, Ednaldo Ro-
drigues alardeava que Ance-
lotti seria o substituto de Tite 
no comando da seleção, mas 
o sonho ruiu em 29 de de-
zembro, quando o italiano re-
novou o vínculo com o Real.

Em homenagem Ronal-
do afirmou que Zagallo foi 
seu melhor treinador e um 
pai para ele. O ex-jogador 
escreveu que teve sorte em 
ser dirigido por Zagallo e ter 
contado com a sua mentoria.

“Sorte a minha que tive a 
sua direção em campo –sem 
dúvida alguma, meu melhor 
técnico, e a sua mentoria para 
além das quatro linhas –Mario 
Jorge também foi um pai pra 
mim”, publicou no Instagram.

Ronaldo exaltou a gran-
deza de Zagallo e destacou 
a “trajetória extraordinária” 
e o “legado inigualável” do 
Velho Lobo. “O que ele re-
presenta para o mundo, 
para o esporte e para o país 
é de uma dimensão tão fora 
do comum que, hoje, com a 

sua partida, muitos falarão 
em fim de uma era. Direi di-
ferente: sua era é eterna. Za-
gallo Eterno tem 13 letras.”

“Obrigado, mestre. Te 
amo. Descanse em paz”, 

concluiu na postagem.
Zagallo morreu no fim da 

noite desta sexta-feira (5). 
Ele estava internado desde 
26 de dezembro no hospital 
Barra D’Or, na zona oeste do 

Rio de Janeiro, e teve falên-
cia múltipla de órgãos.

Ronaldo participou com 
Zagallo das Copas do Mundo 
de 1994, 1998 e 2002, além 
dos Jogos Olímpicos de 1996. 

O jogador, então ainda cha-
mado de Ronaldinho, vivia a 
fase áurea da sua carreira.

Em episódio marcante da 
carreira de ambos, o atacante 
sofreu uma crise nervosa na 
concentração, antes da de-
cisão do Mundial de 1998, e 
teve de ser levado para atendi-
mento em uma clínica. Zagallo 
chegou a escalar Edmundo, 
mas recuou quando Ronaldo 
apareceu no vestiário.

“O Ronaldo chegou quase 
em cima da hora e já veio com 
meia, calção… pronto para 
jogar: ‘Zagallo, não me tira 
dessa. Pelo amor de Deus, não 
me deixe de fora’”, afirmou o 
ex-técnico. Foi atendido.

Só que nem Ronaldo 
nem o Brasil se acharam e 
tiveram uma atuação pífia. 
França, Zidane à frente, foi 
campeã fácil, por 3 a 0.

Reprodução

O Goiás perdeu para a 
Portuguesa por 2 a 1, na 
tarde deste domingo (7), e 
está eliminado da Copa São 
Paulo de Futebol Júnior. Em 
Suzano (SP), o clube esme-
raldino acabou sofrendo a 
segunda derrota em duas 
rodadas, ainda não pontuou 
e não tem mais chances de 
classificação no Grupo 27.

Depois de perder para 
o Madureira, na estreia, e a 
Portuguesa, na 2ª rodada, 
o Goiás se despede preco-
cemente da principal com-
petição de base do país na 
próxima quarta-feira (10), 
diante do União Suzano, às 
15 horas, na última rodada.

O time da sede do Grupo 
27, União Suzano, também não 
pontuou na chave em duas 
rodadas e também está elimi-
nado. Portuguesa e Madureira 
estão classificados na chave.

A campanha do Goiás é 
frustrante por causa da pre-
tensão de repetir ou melho-
rar o que fez no ano passa-
do, 2023, quando o clube 
foi semifinalista da Copi-
nha. Só que, às vésperas da 
disputa da atual edição do 
torneio, o clube ficou sem 
seis jogadores do elenco 
sub-20, que foram requisi-
tados para a pré-tempora-
da do time profissional, que 
tem número reduzido de 
atletas por causa da demo-
ra na montagem da equipe.

Neste domingo, o Goiás se 
complicou na busca de clas-
sificação no fim do primeiro 
tempo ao sofrer dois gols em 
dois minutos quando o jogo 
estava empatado sem gols.

Aos 48 minutos da etapa 
inicial, Leandro recebeu pas-
se no meio de dois defenso-
res do Goiás e, dentro da área, 
chutou na saída do goleiro 
Catula. A bola passou por bai-
xo do arqueiro e entrou.

A Portuguesa conseguiu 
roubar a bola na entrada 
da área. Desta vez, o passe 
encontrou Kadir passando 
entre Diego Caito e No-
lasco, que não cortaram. 
O camisa 9 da Portuguesa 
marcou chutando também 
por baixo de Catula.

A dificuldade se estabe-
leceu para o Goiás no jogo. 
No segundo tempo, o clube 
esmeraldino ainda dimi-
nuiu. Nolasco, aos 17 minu-
tos, marcou gol de cabeça 
após cobrança de escanteio.

Dorival Jr deixa o São Paulo Dorival Jr deixa o São Paulo 
para assumir seleção brasileirapara assumir seleção brasileira

Ronaldo diz que Zagallo foi seu melhor treinador e o chama de paiRonaldo diz que Zagallo foi seu melhor treinador e o chama de pai

Goiás perde Goiás perde 
para a Portu-para a Portu-
guesa e está guesa e está 
eliminado da eliminado da 
CopinhaCopinha
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A Alaska Airlines suspen-
deu sua frota de aero-
naves Boeing 737 Max 

9 na sexta-feira, 5, depois que 
um voo operado pela com-
panhia aérea fez um pouso 
de emergência no Aeroporto 
Internacional de Portland, no 
Oregon, devido a um proble-
ma de pressão no ar que, se-
gundo os passageiros, estou-
rou um pedaço da fuselagem.

A companhia aérea disse 
que o voo 1282 da Alaska Airli-
nes fez um pouso de emergên-
cia seguro, transportando 171 
passageiros e seis tripulantes 
no aeroporto de Portland, logo 
após a decolagem para On-
tário, Califórnia. Poucas horas 
depois, a empresa disse que 
estava suspendendo todas as 
65 aeronaves Boeing 737 Max 
9 até que pudesse inspecionar 
cada avião. Esses aviões consti-
tuem cerca de um quinto de 
sua frota. A empresa disse em 
um comunicado que espera-
va concluir as inspeções den-
tro de alguns dias.

As aeronaves Max da Boeing 
têm um histórico problemático. 
Depois que duas quedas de ja-
tos Max 8 mataram centenas 

de pessoas em um intervalo de 
vários meses em 2018 e 2019, 
o Max foi proibido de voar em 
todo o mundo.

Os passageiros do voo de 
sexta-feira descreveram uma 
experiência angustiante du-
rante os cerca de 15 minutos 
em que o avião estava retor-
nando ao aeroporto. Enquanto 
as máscaras de oxigênio ama-
relas estavam penduradas aci-
ma de suas cabeças, um vento 

forte passou por um buraco 
que mostrava o céu noturno e 
as luzes da cidade abaixo.

PRESSURIZAÇÃO
Ao se cadastrar nas newslet-

ters, você concorda com os Ter-
mos de Uso e Política de Priva-
cidade. A tripulação relatou um 
“problema de pressurização” 
antes do pouso de emergência, 
informou a Administração Fe-
deral de Aviação (FAA, na sigla 

em inglês) em um comunica-
do. A Associação de Comissá-
rios de Bordo da Alaska Airlines 
disse que a descompressão foi 
“explosiva” e que um comissá-
rio sofreu ferimentos leves.

Uma passageira, Vi 
Nguyen, de Portland, disse 
que acordou com um som alto 
durante o voo. Em seguida, ela 
viu um grande buraco na late-
ral da aeronave. “Abri os olhos 
e a primeira coisa que vi foi a 

máscara de oxigênio bem na 
minha frente”, disse Nguyen, 
22 anos. “E olhei para a es-
querda e a parede na lateral 
do avião havia desaparecido. 
A primeira coisa que pensei 
foi: ‘Vou morrer’”, acrescentou.

Sua amiga Elizabeth Le, 20 
anos, disse que também ouviu 
“um estalo extremamente alto”. 
Quando olhou para cima, viu 
um grande buraco na parede 
do avião a cerca de duas ou três 

fileiras de distância, disse ela.
Le disse que ninguém es-

tava sentado no assento da 
janela próximo à fuselagem 
perdida, mas que um adoles-
cente e sua mãe estavam sen-
tados nos assentos do meio e 
do corredor. Os comissários 
de bordo os ajudaram a pas-
sar para o outro lado do avião 
alguns minutos depois, disse 
ela.  “Sinceramente, foi hor-
rível”, disse ela. “Quase desa-
bei, mas percebi que precisa-
va manter a calma.”

Houve anúncios no sistema 
de alto-falantes, mas nenhum 
deles foi ouvido porque o ven-
to que atingia o avião era mui-
to forte, disse ela. Depois que 
o avião aterrissou, os paramé-
dicos vieram a bordo para per-
guntar se havia alguém ferido, 
acrescentou. Um homem 
sentado na fileira imediata-
mente atrás do buraco disse 
que havia machucado o pé.

Le disse também que os 
passageiros não receberam ne-
nhuma explicação sobre o que 
havia acontecido. Em um vídeo 
que ela fez do voo, os passagei-
ros podem ser ouvidos baten-
do palmas após o pouso. “Oh 
meu Deus”, diz alguém.
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Pânico no ar: avião voa de porta aberta Pânico no ar: avião voa de porta aberta 
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O quelônio mais antigo 
do mundo, uma tartaruga-
-gigante-das-Seychelles, 
completou 191 anos, segun-
do o Guinness World Records. 
Conhecida como Jonathan, 
a tartaruga reside na Ilha de 
Santa Helena, no Atlântico 
Sul, e acredita-se que ela te-
nha nascido no ano de 1832. 

A idade da tartaruga foi es-
timada de forma segura a par-
tir de quando ele já era consi-
derado “totalmente madura”, 
o que acontece com esse tipo 
de animal aos 50 anos de ida-
de. De acordo com o Guin-
ness, sua idade foi estimada 
quando o animal foi transferi-
do, em 1882, do arquipélago 
no Oceano Índico para a ilha 
de Santa Helena, território bri-

tânico na América. 
Desde sua transferência 

do Oceano Índigo, a tarta-
ruga vive no jardim de Plan-
tation, residência oficial do 
governador da ilha, e pas-
sou por diversos momentos 
históricos, como o sufrágio 
feminino aprovado em pa-
íses europeus e a virada do 
século XIX para o século XX. 

Antes de Jonathan, o ani-
mal mais antigo já registrado 
para um quelônio foi uma 
tartaruga irradiada de Mada-
gascar, de 188 anos de idade. 
Ela chegou a ser apresentada 
à família real de Tonga, pelo 
explorador britânico James 
Cook, em 1773 ou 1777. Essa 
tartaruga foi nomeada de Tui 
Malila e ficou sob os cuidados 
da família real até sua morte, 
que ocorreu somente em 1965. 

“A Sociedade da Neve” 
é um filme recém-
-lançado pela Ne-

tflix, que estreou na última 
quinta-feira (04) e já está no top 
1 do catálogo do streaming. A 
história é baseada no livro “Te-
nía que Sobrevivir”, coescrito 
pelo sobrevivente do acidente, 
Dr. Roberto Canessa, e o jorna-
lista uruguaio Pablo Vierci.

O drama, em pouco tempo 
de lançamento, está gerando 
grandes comentários e reper-
cussões nas redes. O drama foi 
indicado ao Globo de ouro, e 
ganhou elogio do El mundo: “É 
tão espetacular que hipnotiza”.

SINOPSE
No começo da década de 

1970, um time de rúgbi dei-
xava Montevidéu, capital do 
Uruguai, com destino a San-
tiago, Chile, para participar de 
um jogo. Ao todo, haviam 45 
pessoas no avião fretado, en-
tre passageiros e tripulantes. 

No entanto, após passar 
por uma forte nevasca, o avião 
não resistiu e caiu no meio da 
Cordilheira dos Andes. Par-
te da tripulação sobreviveu, 
mas eles enfrentarão um difí-
cil dilema moral se quiserem 

continuar vivos até a chegada 
do resgate. O filme da Netflix 
conta com mais de 2h de du-
ração, entregando tensão, 
aflição e muitas emoções para 
quem está do outro lado.

Na longa espanhola, os 
sobreviventes sofrem de frio 
intenso, dor, sofrimento, amor, 
companheirismo, luta, sacrifí-
cio, fome, incertezas e muitas 
dúvidas a respeito de como irão 
se manter vivos até a chegada 
do resgate. Na trama é aborda-
do os problemas morais sobre 
comer ou não a carne de seus 
companheiros que faleceram. 

Em 13 de outubro de 
2022, os sobreviventes se 
uniram para prestar uma ho-
menagem àqueles que não 
estão mais entre nós. E tam-
bém tem como costume se 
reunir todo dia 22 de dezem-
bro, data em que ocorreu o 
resgate, para fazerem uma 
refeição juntos e lembrarem 
do ocorrido, já que alguns 
relatam que foi o dia em que 
nasceram novamente.

Grande parte dos sobre-
viventes escreveram livros 
sobre o ocorrido e com sua 
própria perspectiva. Os sobre-

viventes e familiares - dos que 
morreram na neve -, não fo-
ram diretamente envolvidos 
na criação do filme, apenas fo-
ram consultados e assistiram a 
trama após ser concluída.

O sobrevivente Roberto 
Canessa disse ao USA To-
day que não foi fácil assistir 
ao filme: “Eu estava imerso 
naquele lugar novamente. 
Eu estava de volta à fuse-
lagem”. Hoje, no local onde 
ficaram os destroços do 
avião foi feito um memo-
rial em lembrança àqueles 
que não sobreviveram.

A Sociedade da Neve: canibalismo A Sociedade da Neve: canibalismo 
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Tartaruga mais velha do Tartaruga mais velha do 
mundo chega a 191 anosmundo chega a 191 anos

BRASIL, 8 DE JANEIRO DE 2024
www.diariodoestadogo.com.br

LUIZ F. MENDES

FAUSI HUMBERTO


